

はつらつ
ところっこ

所沢で紡がれている 伝統文化



面亀 四代目
朝倉 敏雄さん
(旭町在住)

明治3年から所沢で続く縁起物総合メーカーの老舗・面亀の四代目。面亀の由来は、初代・旭州(幼名・竜吉)の作った面が創業のきっかけだったことから。



memo

日本一早い熊手市
1月1日(祝)午前0時～
場所 澤神明社

小判や米俵などの縁起が良い飾りの中心でほほ笑むのはおかめの面。「飾りの裏にはワシの爪をかたどった熊手があり、幸運をつかみ取ることを意味しています」。明治3年創業、業界の老舗である(株)面亀の四代目を務める朝倉敏雄さんが熊手の意味を教えてくださいました。

縁起物総合メーカーとして、熊手を中心に国内トップシェアを誇り、所沢の地で代々日本の伝統文化を紡いできた面亀。そんな伝統ある家業を朝倉さんが継いだのは32歳の時だった。「先代(父親)が病で突然亡くなったんです。歴史ある家を自分が守らなければならなくなった時のプレッシャーはすさまじかった」。突如のしかかった重圧。しかし、歴史があるからこそ負けてはいけない。先代たちが築き上げてきたものを残していくために、長男である敏雄さんを中心に兄弟5人でその苦境を乗り越えてきた。「長男なので私が四代目を名乗っていますが、実際は兄弟全員が四代目なんです」と語る朝倉さんの言葉からも、兄弟で支え合って面亀を守ってきたことがうかがえる。

兄弟の支えとともに大きな力となったのは、先代である父・保信さんが築き上げた地域での信頼だった。「面倒見のいい父は人のつながりを大切にし、地域で信頼される環境を整えてくれていた。だ

からこそ、突然の代替わりで大変だった時も周りの方々が支えてくれました。信頼されているからこそ、創業から140年以上も続いているんだと思います」。

創業以来のこだわりは、一つずつ人の手で仕上げること。「機械化できないわけではありません。けれど、それをやってしまったら終わらだと思っています。一つ一つ、手のぬくもりが伝わる熊手をお客様に届けたい」。



もう一つ大切にしているのは、対面販売だ。直接会って話すことで、相手の心に寄り添うことができ、求めているものが感じられると言う。「常にお客様の反応を見ながら誠心誠意対応します。対面販売でしか見えてこないことがある。毎年の熊手作りでも、どうしたらお客様がさらに喜んでくれるかを考えながら取り組んでいます」。確かに、面亀の熊手を見ると全てが同じ装飾ではなく、少しずつ飾りが異なっていた。毎年購入しているお客さんが飽きないための工夫で、飾りに変化を加えているそう。伝統の中にさり気なく新しさを入れる。ここにも面亀が長く愛される秘訣があった。

街の中で熊手を見かけることがあれば、それは朝倉さんの熊手かもしれない。そのときは、ぜひ、ここ所沢の地で紡がれている伝統文化があることを思い出してほしい。(取材：佐々木)

今月のプレゼントクイズ!

市内唯一の映画館が贈る、すぐそこにある極上の映画体験!

BOXプレミアムシート映画鑑賞券

(4,000円相当×10組)



市内唯一の映画館・新所沢レッツシネパーク。昨年のリニューアルとともに大反響のBOXプレミアムシートは、まるで家にいる感覚で、寝転びながら大迫力の映像が楽しめます。1枚で大人なら3人まで利用可能。グループで一緒に、一人でゆったり、好きなスタイルで過ごせます。

全国初、ここでしか体験できない極上のひとときをあなたに。

●新所沢レッツシネパーク
☎2998-8000
緑町1-2-1
新所沢パルコ(年中無休)

◎利用可能人数や引換内容などの詳細は市HP(Qプレゼント)をご覧ください。

◆今月のクイズ

8・9・12面のクイズを解き、空欄に入る文字を順番につなげると?

◆応募方法(12月10日(日)締め切り)

①クイズの答え②郵便番号③住所④氏名⑤年齢⑥電話番号⑦12月号の感想を記入し、〒359-8501広報課に郵送・市HP(Qプレゼント)で応募
◎当選者の発表は、引換券の発送をもって代えさせていただきます。

◆プレゼント提供事業者も募集中!

詳細は、市HP(Qプレゼント募集)をご覧ください。

読者感想文

- 水道水に、地下水が入っていると知ってビックリしました。積極的に水道水を飲もうと思います(西新井町・30代女性)
 - ペットボトル水VS水道水の比較も面白く、子どもとお水やお金について話すきっかけになりました(北秋津・40代女性)
 - 水道水って飲むのは本当に安全で安心できるの?という疑問がありましたが、丁寧な説明で不安も晴れました。これからは安心して使えます(中新井・50代男性)
- 編集から ●普段使っている所沢の水道水のことを初めて知ったという声が多い中で、「水道に対する不安がなくなりました」といううれしい声も!今後も、所沢のおいし

い水をよろしくお祈いします。

- 県外から転入した際に困ったことは、広報紙に書いてある電話番号に市外局番がなかったことです。一つでも市外局番をつけてもらえれば、それを見て他の電話番号も掛けられるので便利だと思います(東狭山ヶ丘・40代女性)
- 編集から ●今月からページ欄外に「市外局番は04」と明記しました。限られたスペースの中で多くの情報を伝えるため、全ての電話番号に市外局番を入れることはできませんが、改善を心掛けていきます。



編集後記

今年最後の広報紙をお届けします。読者アンケートや11月の広報アンケートなどを通して寄せられたご意見の一つ一つが編集担当にとっての宝物。本年もご愛読ありがとうございました!(加賀谷) 特集(2・3面)の取材で楽しくインタビュー。どのお酒も並々ならぬ熱意と努力から生まれたことを実感しました。仕事に飲酒するわけにもいかず、ある意味で辛く苦しい撮影現場でした(鹿島)

はつらつところっこで(株)面亀・四代目の朝倉敏雄さんをインタビュー。実際の作業場を見せていただくと、お正月飾り制作の真ん最中。従業員の方たちが、一つ一つ丁寧に飾りつけていく作業が印象的でした。ここで生み出される熊手などの縁起物が、家庭や店舗で飾られ一年を過ごす。大切に作ったものが、大切に使われる。人の気持ちをつないでいく「ものづくり」に喜びました(佐々木)